

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO I

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Núm. 30

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
ULTRAMAR: Id. 3 pesetas.
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas.

Jaca 5 de Diciembre de 1896.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana, á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

Servicios bancarios

Desde que fué concedido al Banco de España el monopolio de la emisión de billetes, ha tratado de aumentar tan pingüe fuente de beneficios y extender las numerosas operaciones propias de un Banco de emisión y descuento, sirviendo á la par al comercio y á todo el público. Era el primer empeño extender, generalizar el uso del billete de Banco, haciendo palpables las ventajas inmensas que tiene sobre el exclusivo uso de la moneda, y para ello precisaba facilitar el cambio por ésta en todo lugar y en todo tiempo. De aquí nació la necesidad de instalar numerosas Sucursales del Establecimiento que hicieran posible el pago de dichos billetes que con tal facilidad ganaron completamente la confianza de la nación. En los momentos en que escribimos son 40 las Sucursales establecidas y 13 los Comisionados que han generalizado los servicios bancarios, tantos y tan estimables que los hacen apetecer á las localidades que no gozan de ellos. Verdad es que los muchos gastos que llevan las Sucursales en su constitución y funcionamiento hacen imposible su instalación en pequeñas localidades como la nuestra, no obstante los progresos que hemos realizado en nuestra vida económica. No hace mucho más de treinta años que eran desconocidos entre nosotros los valores que el crédito público había creado, y fué preciso que, comprometida una respetable casa de esta población, por error ó equivocación del banquero en operación de importancia, hiciera partícipes en su resultado á otras personas relacionadas, con el fin de prevenirse contra el caso adverso, para que se extendiera entre nosotros el conocimiento de las ventajas de la colocación de capitales en fondos públicos, á lo que contribuyó en gran manera los pingües beneficios que entonces se lograron por virtud de la subsiguiente y constante alza en las cotizaciones. Este ejemplo tentó la codicia y desde entonces es grande la corriente que lleva al capital en busca de tales valores que tanto necesitan de los servicios del Banco y mucho más desde que éste tiene á su cargo el servicio de Tesorerías del Estado.

Las circunstancias de ser nuestra ciudad cabeza de partido judicial, de Diócesis eclesiástica, plaza fuerte con numerosa guarnición, residencia de Comandancias de Ingenieros militares y Carabineros, de importante comercio y con respetables sumas colocadas en valores bursátiles y mercantiles y punto de recaudación de gran número de rentas públicas, concurrentes estas circunstancias con la de ser estación férrea, la hacen desear se ramifiquen los servicios de nuestro principal establecimiento de crédito, siquiera sea por los sencillos medios que vemos empleados en la República vecina para ocurrir á las necesidades

que se sienten no sólo en las poblaciones de condición como la nuestra, sino en general á todas aquellas de más de 4.000 almas.

Uno ó dos de los mismos empleados que hoy tiene el Banco en las Sucursales podían trasladarse semanal ó quincenalmente cuando menos, dedicando dos ó tres horas para los pagos y otras dos ó tres para los cobros; y á la vez tomar razón de las nuevas operaciones que pudieran presentarse, saliendo para la capital en el tren del próximo día para volver resueltos todos los asuntos en el siguiente viaje. Limitamos el objeto por la razón antes expresada de que las ciudades de 4 á 8 mil almas no pueden sufragar los gastos que un establecimiento de la índole de las Sucursales requiere, si bien no dejarían tales representantes de reportar al Banco buenos beneficios, dada la economía de gastos que esto tendría.

Dichos empleados no sólo podrían cumplir tales cometidos, sino también los de cobrar letras de comercio, conducción de haberes para la clase militar, eclesiástica y pasiva, hacerse cargo de la recaudación de las contribuciones territorial é industrial, impuesto de derechos reales y trasmisión de bienes, con lo cual se evitarían la frecuente traslación que á la capital tienen que hacer los respectivos habilitados y recaudadores.

Con la facilidad que daría la regularizada presencia periódica del comisionado, aumentarían seguramente las imposiciones en cuentas corrientes, no sólo de metálico, sino principalmente los provenientes de depósitos de efectos públicos, uno de los mejores servicios que presta el Banco y que apenas se utiliza por los pequeños tenedores que residen en pueblos separados de la capital, en atención á la dificultad de verificar el cobro de los cupones vencidos y satisfechos. En esta montaña, donde se ha generalizado la colocación de las reservas y economías en valores fiduciarios, se tropieza por sus poseedores, los pequeños rentistas, se entiende, con el obstáculo de tener que remitir trimestralmente los cupones á Huesca con los riesgos consiguientes y además con la de reintegrarse luego de su importe.

Todos estos inconvenientes serían obviados con esas representaciones del Banco ambulantes y periódicas; no vemos género alguno de dificultades que puedan oponerse á practicar algún ensayo en las cabezas de partido ó distrito y que tanto habrían de contribuir al desarrollo del comercio y á procurar facilidades en las relaciones económicas entre ellos y la capital.

EL SEÑOR SAGASTA

Política en Cuba y en Puerto Rico.

La comisión autonomista de Puerto Rico celebró anoche una larga conferencia con el señor Sagasta.

Este declaró en su nombre y en el de su partido, que en el momento en que llegue al poder implantará en aquella provincia española las reformas votadas por las Cortes, con el sentido de la más amplia descentralización administrativa y hará extensivos á dicha provincia todos los derechos políticos que se gozan en la Península. Igual conducta declaró que seguiría en la isla de Cuba si al llegar al poder estuviera en condiciones de realizarlo.

La comisión está segura de que á las frases del ilustre jefe del partido fusionista responderán un renacimiento de la confianza pública en el país entero, y que un sistema francamente expansivo afirmará la paz allí, por fortuna nunca interrumpida.

Ocupándose, además, *El Liberal* de la próxima visita del Sr. Sagasta á palacio, le atribuye estas ideas y publica estas noticias:

«Si con la acción de las armas hubiera de ser conveniente combinar otra acción, el partido liberal tiene soluciones para ello.

No pide el poder; pero quiere que la corona sepa que en todo momento tiene en ese partido una solución de gobierno, con procedimientos peculiares.

Esto es lo que los liberales tienen por resuelto, y lo que se presume que el Sr. Sagasta habrá de decir á la Regente de un modo solemne y oficial, en previsión de todas las eventualidades de lo porvenir.

El Sr. Sagasta ha oído la opinión de sus más importantes amigos y tiene formada la suya.

Los prohombres del partido liberal han celebrado en estos últimos días frecuentes conferencias, y los de uno y otro lado están de acuerdo al apreciar la marcha de los sucesos y han convenido en soluciones para lo porvenir.»

LA CRUZ ROJA EN JACA

Por un olvido involuntario dejamos de consignar en nuestro número anterior el ofrecimiento hecho á la Junta provisional de la *Cruz Roja* por los ilustrados médicos de Jaca Sres. Omella y Campo, quienes se comprometen gratuitamente á prestar los servicios de su profesión en todo cuanto se relacione con tan benéfica Asociación.

Los practicantes D. Ramon Betrán y D. Pablo Manjón han puesto á disposición también de la *Cruz Roja* sus servicios gratuitos y doña Orosia Ferrer sus coches para conducir, sin remuneración alguna, los enfermos y heridos que lleguen al sanatorio de Jaca.

SUSCRIPCION

	Pesetas
Suma anterior.	405
Excmo. Cabildo Catedral.	100
D. Miguel Campoy.	5
» Mariano Omella.	15
» Bienvenido Campo.	10
» Cándido Lacort.	1
Señor Rector del Seminario Conciliar.	5

Total. 541
(Se continuará.)

DE LAS CAMPAÑAS

CUBA

Tenemos á la vista dos cartas de cariñosos amigos residentes en la gran Antilla, que interesándose por nuestro periódico, nos comunican, para que las demos publicidad, sus impresiones acerca de la guerra que con tanto tesón allí sostiene España. De ellas tomamos los siguientes párrafos que merecen ser conocidos de nuestros lectores.

"Habana 10 Noviembre.

Aquí estamos dominados de grande impaciencia, porque en la provincia de Pinar del Río hay un cuerpo de ejército, compuesto de cerca de 90.000 hombres para aniquilar las huestes de Maceo, y el tiempo pasa en demasía sin saberse nada ni conocerse ningún resultado positivo. Con un ejército tan formidable habría para conquistar un mundo, y, sin embargo, ahí está, al parecer inactivo, y sin que nadie sepa qué es lo que prepara. Deseando yo dar alguna explicación á esta tan incomprensible demora en el comienzo de las operaciones en grande escala, entiendo que nuestros militares deben ocuparse en fortificar convenientemente todos los puntos estratégicos de las Lomas para que el golpe sea seguro, pues como la destrucción de las hordas acandilladas por el mulato (que según versión oficial no llegan á componer un total de 8.000 hombres) implica la terminación de la guerra, de aquí el que las operaciones marchen con moderación y paulatinamente. Tengo la convicción de que si se destruye este núcleo, se impone con asombrosa rapidez la pacificación de toda la isla. Esta es la situación en que, en mi humilde concepto, nos encontramos sobre la guerra. Confío en que al fin la pericia de los generales y el esfuerzo de nuestros sufridos soldados coronarán con éxito feliz los sacrificios que la patria está haciendo.—G.,

"Puerto Príncipe 5 Noviembre.

El sitio de Cascorro tan heroicamente sostenido por la compañía del capitán Neila, y el glorioso y decidido combate de *Desmayo* realizado por la columna del general Castellanos, ha influido mucho en el decaimiento en que ha entrado la insurrección del Camagüey.

Las importantes y numerosas bajas sufridas en *Desmayo*, siéntelas de tal modo los insurrectos de aquí, que ya los laborantes mismos sólo fían sus esperanzas en Maceo. Y si, como se espera, éste sufre pronto decisivo descalabro, la muerte de la rebelión en el Camagüey será inmediata, instantánea.

A trescientas próximamente llegó el número de bajas que se hicieron al enemigo en *Desmayo*. En ellas figura el negro *Calunga*, titulado general, y de gran prestigio: pasados algunos días y sin que se conozca la vía de conmutación por donde llegaran las noticias, se supo ese número y la muerte de algunos á quienes se trataba en esta localidad.

El espíritu público que tan abatido estaba en esta capital, se ha levantado con las noticias favorables que se reciben de Occidente y con las que obtienen las fuerzas mandadas por el general Castellanos, y empieza á verse la satisfacción que produce la idea de llegar á una próxima paz.

La sociedad camagüeyana recobra su característica jovialidad y concurre á todos los espectáculos públicos, de los cuales ha estado privada durante todo el periodo que contamos de guerra.

Contrastan poco con las halagüeñas impresiones que nuestros amigos nos comunican, los pesimismo del corresponsal especial del *Times* en la Habana, á cuyo periódico ha enviado un extenso telegrama, muy cargado de tintas negras, telegrama del cual tomamos, aunque con la natural reserva, estas apreciaciones:

"Estimo que la operación de ahora del general Weyler, como la anterior, se liquidará por aumento enorme de hospitalidades, á causa de penosas marchas y difícil alimentación por no administrarse bien los viveres.

Se gastará mucho para conseguir muy poco.

Maceo ha adoptado una táctica que ha dado hasta ahora resultados, y evidentemente el general Weyler no ha dado hasta ahora, con la manera de contrarrestar aquélla.

El pueblo español merece nuestras más sinceras simpatías; está envanecido, con razón, de sus posesiones coloniales y ha mostrado que está decidido á hacer sacrificios heroicos para conservarlas.

Por la incapacidad de sus generales se halla ahora en una de las más penosas situaciones en que puede verse un pueblo de espíritu levantado.

No hay indicio de ninguna especie que deje entrever la terminación de la lucha en favor de los españoles y entretanto, su magnífica colonia está

quedando tan devastada, que su indisputado dominio, será en adelante, más que un beneficio, una carga.

Y aun no es esto lo peor. Esta prolongada é ineficaz contienda amenaza á la misma Metrópoli con un desastre financiero en grande escala.

Nada en concreto puede decirse todavía de las nuevas operaciones emprendidas en Pinar del Río por el general Weyler. Los telegramas que hallamos en los periódicos de Madrid mejor informados indican que se han concentrado varias fuerzas en la jurisdicción de Los Palacios, donde el martes se encontraba el general Los medios con que éste cuenta hacen suponer que el éxito corresponda á las esperanzas concebidas.

De las provincias orientales no se han recibido desde hace una semana noticias importantes. Puerto Príncipe, donde Máximo Gómez y Calixto García, dos de las principales figuras de la insurrección, se encuentran ahora, puede decirse que está incomunicado, pues el ferrocarril de Nuevitas á la capital de la provincia no intenta establecer ningún servicio regular de trenes.

Muchas personas temen que el mes próximo se haga desde estas provincias una incursión semejante á la del año pasado, quemándolo y destruyéndolo todo y que llegará hasta las cercanías de la Habana.

Una noticia que revela la audacia de los rebeldes:

Una pequeña partida capitaneada por el cabecilla Aranguren, valiéndose de la oscuridad de la noche, asaltó el pueblo de Guanabacoa, tan inmediato á la Habana que puede considerarse como un barrio de aquella capital, saqueando algunas casas é incendiando otras. La guarnición y los municipales ahuyentaron á los mambises que dejaron un muerto en la calle.

FILIPINAS

Según telegrama recibido por la Compañía Transatlántica, el miércoles á las siete de la tarde llegó á Manila el vapor *Alfonso XIII*, que conducía al teniente general D. Camilo Polavieja.

El mismo día celebraron una conferencia en la presidencia los Sres. Cánovas y Azcárraga.

Refiriéndose á esta conferencia, dice *El Liberal* que los Sres. Cánovas y Azcárraga, "tomando como punto de partida el curso de las operaciones en Cavite, cambiaron impresiones, y aun se tiene por probable que acordaron algo, que, de ser cierta la suposición, el cable se encargaría de transmitir.

De acentuar las medidas de precaución en el archipiélago—añade—también se cree que tratarían los Sres. Cánovas y Azcárraga, y si la declaración del estado de guerra se hace extensiva á algunas otras provincias, no habrá de parecerle mal al Gobierno.

El Gobierno niega que se proponga enviar ahora á Filipinas una expedición de 20.000 hombres más, y dice que su propósito es que en breve haya en aquel archipiélago 25 ó 26.000 soldados peninsulares.

De éstos hay ya unos 12.000 en el archipiélago, y otros 2.000 están en camino, más los 3.000 que saldrán dentro de pocos días y la expedición de 10.000 que se prepara.

Estos 10.000 últimos irán de una sola vez. Cuando lleguen, las fuerzas que se reunirán en Filipinas serán las siguientes: 15 batallones de infantería de 1.400 plazas; dos de artillería de plaza de 1.200; cuatro de infantería de marina de 1.000; un escuadrón de lanceros y una batería de campaña.

CARTA DE MADRID

3 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

No sé si perdurará el propósito, pero ello es que parece iniciado el periodo de la sensatez y de la cordura tras dos años de patriotería y de exageraciones que nos llevan costados millares de víctimas y una buena suma de millones de pesetas que ahorrarían hoy grandes miserias.

Los periódicos de hoy llevarán á esa la noticia de una visita de pura cortesanía hecha por el Sr. Sagasta al palacio real. Dadas nuestras corruptelas constitucionales, ese acto no puede resultar ostensiblemente más que el cumplimiento de un deber social entre personas obligadas por ciertos respetos:

en realidad, esa visita ha sido la ejecución de un acto político, no solamente deliberado, sino preparado y resuelto por los consejeros áulicos del partido liberal dinástico. Era demasiada tolerancia la de ese partido, la de contemplar impasible la serie de errores y desciertos que el Gobierno está cometiendo. No es posible ver con impasibilidad que transcurran los meses y los años sin que la suma inmensa de sacrificios impuestos al país, y aceptados por éste con resignación estoica, no tuvieran su lógica recompensa en los éxitos de las campañas sostenidas contra las rebeliones alzadas en Cuba y Filipinas, y como el Gobierno había dicho repetidas veces que ninguna responsabilidad le alcanzaba en la escasa fortuna de nuestros generales, pareciendo dispuesto, por el contrario, á prolongar indefinidamente el estado actual de cosas, se ha decidido al fin el partido liberal á protestar de semejante conducta y ofrecer al trono y al país programa y soluciones que, por lo menos, ofrezcan un porvenir más lisonjero que el prometido por la inercia del Sr. Cánovas

Y al efecto, parece que el Sr. Sagasta consultó días atrás á los prohombres de su partido, sin excepción de tendencias, y como resultado de todo esto se decidió que el jefe del partido se presentara á la Reina y tras una exposición sincera del estado gravísimo en que España se encuentra, ofreciera los medios de acudir á su salvación, por procedimientos distintos de los que el partido conservador aplica. No ha presentado el Sr. Sagasta al poder moderador un plan concreto é infalible, para lograr la pacificación de Cuba, eso era imposible, pero ha expuesto la ineficacia de los medios usados hasta el presente, y la falta de garantías de una próxima paz, para llegar á la necesidad de cambiar radicalmente de conducta.

Martínez Campos llevó á Cuba el propósito de combatir la insurrección con las armas, pero quebrantaría al propio tiempo ofreciendo la paz por recíprocas concesiones. Fracasó en el empeño, por dos causas: primero, porque la insurrección estaba en su primer periodo; cuando el entusiasmo de los separatistas no se había entibado ni por grandes derrotas ni por el cansancio de larga campaña, y segundo porque el partido llamado español, que no transigirá jamás de buen grado con la idea de compartir el poder y la influencia con el elemento indígena, se opuso á la paz, como no fuera esta alcanzada por el aniquilamiento de los insurrectos. A esa política de guerra atenuada con predisposición á la concordia, siguió la política de la guerra á *outrance* personificada por el general Weyler, para la cual era necesario redoblar los sacrificios hasta el punto que se ha visto; pero es el caso que al cabo de un año, ese cambio de procedimientos no ha dado á España ventaja alguna, ni siquiera la esperanza de que en breve término quedará quebrantada la insurrección. Hemos de continuar así meses y años sin intentar siquiera un cambio de postura? Este era el problema afrontado por el partido liberal dinástico y que por lo visto se propone resolver con vigorosa decisión.

No se trata de ir á brindar la paz á los insurrectos ofreciéndoles el oro y el moro, ni de renunciar siquiera á someterlos por el esfuerzo de nuestro ejército. Lo que sin duda quiere el Sr. Sagasta y con él los prohombres de su partido, es que á la par de las operaciones militares se utilicen los elementos predispuestos á influir en favor de España, á poco que España se muestre dispuesta á realizar lo que muchas veces ha ofrecido y jamás ha cumplido. En una palabra, á obtener de los Estados Unidos, por la vía diplomática, que prive en absoluto á los insurrectos de todo apoyo moral y material, en cuyo caso, la insurrección no podría mantenerse alzada un solo momento. La concesión no la recaba ni puede recabarla el partido conservador, porque no está dispuesto á otorgar á Cuba reformas liberales que habrían de mermar la influencia del partido constitucional, condición que los Estados Unidos han de pedir, ciertamente á cambio de su decisiva acción para que los insurrectos depongan las armas.

Suscitárase estos días en la prensa la discusión acerca de si lo que el partido liberal dinástico ofrece á la Corona y al país para acabar la guerra en Cuba tiene este alcance ó se encerraría en determinados límites: dígame lo que se quiera, lo cierto es cuanto acabo de referir y examinar, y tras un tiempo más ó menos largo, allí iremos á parar, realizándose aquel ideal que expuso el Sr. Moret hace dos meses en Zaragoza, y que como dije entonces, era la primera nota de sensatez que se había dado en público.

Protestarán contra ella los portaestandartes de la populacheria: seguirá explotándose la nobleza de nuestro carácter, para extraviarla con exageraciones sin sentido en la realidad; pero al fin el buen

juicio del país se abrirá camino y nadie creará deshonrada á la nación porque una guerra civil acabe por la concordia, sobre todo si esa concordia nos lleva á establecer bases perennes de paz y de progreso en aquella rica provincia española.

También protestan hoy contra la conducta prudente seguida en Filipinas por el general Blanco, hasta el punto de declarar á éste el hombre más funesto é incapaz que ha tenido España al frente de un puesto importante, y sin embargo, la voz de la sensatez pide que los encargados de la gobernación del archipelago no olviden que aquella vasta región de 8.000 000 de seres de distintas razas, requeriría para ser dominada y gobernada por la fuerza, de un ejército permanente de 200.000 peninsulares que España no se halla con fuerzas para sostener, y que es por lo tanto necesario ganar el amor y la adhesión de los indígenas, por procedimientos suaves, por un gobierno paternal que haga deponer los odios y las ambiciones.

El punto para conocer el origen de la insurrección filipina: cuando se averigüen todas sus causas muchos se arrepentirán de haber cedido hoy á las interesadas exageraciones.—P.

NUESTRA CARTERA

El ilustrado comandante de Estado Mayor, don Alberto Campos, ha sido destinado á la comisión de dicho cuerpo encargada del levantamiento del plano militar de esta comarca.

Víctima de rápida enfermedad falleció en la semana pasada el regente de Somanés D. Estanislao Cardiel, infante mayor que fué de esta catedral durante varios años. Descanse en paz.

Ha terminado brillantemente los estudios de la facultad de Derecho en la Universidad de Zaragoza, nuestro querido amigo D. Manuel Solano Navarro. Reciba nuestro parabién el joven letrado, esperando que muchos triunfos le acompañen en el ejercicio de su carrera.

Hemos tenido el gusto de saludar al reputado médico de Hecho, D. Lorenzo Sanz.

El lunes 7 de los corrientes, á las cinco y media de la tarde, se dará principio á la solemne novena que los reverendos Padres Escolapios dedican todos los años á la Santísima Virgen en el misterio de su Inmaculada Concepción. Los sermones estarán á cargo de los mismos reverendos Padres, excepto el último que lo predicará el Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Obispo.

Después de haber hecho sus estudios preparatorios con notable aprovechamiento, han obtenido plaza en la Academia de Administración militar, nuestro estimado amigo y paisano D. Gabriel Benedité, y el joven de 14 años D. Heraclio Ramajos, hijo del digno jefe de esta comandancia de carabineros D. Prudencio.

Cordialmente felicitamos á las respectivas familias, deseando vean pronto en sus hijos unos distinguidos oficiales del cuerpo para que han comenzado sus estudios.

Algunos presbíteros de esta diócesis han salido para Madrid con objeto de tomar parte en las oposiciones á las plazas de clero castrense.

Dícese que al principio del próximo año será relevada la fuerza de Gerona que guarnece esta plaza.

En uno de los encuentros habidos recientemente en la campaña de Cuba, fué herido el joven oficial de infantería D. Francisco Gómez, hijo del teniente coronel de Estado Mayor de esta ciudad señor Gómez Jordana. Mucho nos complacerá saber pronto el total restablecimiento de tan bizarro oficial.

Aun cuando se había acordado anticipar la salida del próximo vapor correo de Cuba que saldrá de Santander, se ha desistido de ello. Por tanto dicho buque no saldrá hasta el día 10.

Se ha dispuesto que el próximo correo para Filipinas salga el día 9, en vez del 5, como estaba anunciado.

El ingeniero primero, jefe de negociado de tercera clase, D. José Sanz y Soler, ha sido destinado á la jefatura de Obras públicas de esta provincia.

Todos los periódicos de Roma ocupan con preferente atención del acto realizado por el rey Humberto renunciando á un millón de liras, de la consignación de la lista civil.

El monarca italiano, fundase para esto en que con la boda del príncipe heredero se ha recargado mucho el presupuesto de la Real casa, y de este modo se alivia algo el aumento.

Los periódicos todos elogian el acto de esplendidez realizado por el rey Humberto.

El día 29 de Noviembre último falleció en esta ciudad D. Policarpo Revuelta y Revuelta, maestro de obras militares, quien durante los muchos años que ha permanecido en Jaca, supo captarse generales simpatías. A su afligida viuda é hijos acompañamos en su justo pesar, deseándoles la resignación necesaria para aliviar su dolor, ante la desgracia que hoy pesa sobre los mismos.

La reunión de alcaldes celebrada en Huesca el día 28 de Noviembre, obedeció á excitar el pago de atrasos y forzar la recaudación de los pueblos, á fin de acrecentar los ingresos de la Hacienda pública. Usó de la palabra en dicha reunión el Gobernador civil, quien al parecer algo transigente, (teniendo en cuenta la situación de la provincia) manifestó que *no había extremado los rigores gubernativos contra los alcaldes*, y que en materia de *MULTAS no había sido todo lo rígido y exigente que se le había supuesto*. Tales afirmaciones asombraron no poco á los presentes, entre los que se contaban gran número de *víctimas*, que con seguridad se dirían: *una cosa es predicar y otra dar trigo*; pues los hechos están muy divorciados con las palabras del Sr. Cistué, quien, aunque inconsciente, es lo cierto que ha sido instrumento de pasiones contra los pueblos, fielmente expresadas en multas y exacciones que á los mismos se han impuesto.

Se ha concedido autorización al vecino de Jaca, don Pascual Gastón y Andreu, para ejecutar ciertas obras en finca enclavada en el polígono de excepción de la segunda zona y parte de la primera de la citada plaza.

También se ha concedido igual autorización á la vecina de Jaca doña Teodora Pozo Ferrández.

Según vemos en los periódicos de Zaragoza, el ingeniero Sr. Montecón lleva bastante adelantados los trabajos de gabinete del segundo trozo de la carretera de Ruesta al límite de la provincia.

Según acuerdo de los obispos reunidos en el congreso Eucarístico de Lugo, en todas las catedrales de España se han de hacer en los primeros domingos de cada mes rogativas especiales por la pronta y feliz terminación de las guerras y demás calamidades públicas. Como inauguración de estas preces mensuales, el Ilmo. Prelado y su excelentísimo Cabildo han dispuesto que las del presente mes se verifiquen en un solemne triduo que empezó ayer en nuestra catedral, á las cinco de la tarde, y terminará mañana. De los sermones están encargados respectivamente los señores prebendados Fernández y Lacadena y el Rvmo. Sr. Obispo.

La dolencia que aqueja á la respetable superiora de las hermanas de Santa Ana, de la que dimos cuenta en nuestro último número, ha cedido afortunadamente en su intensidad. Lo celebramos.

Ha sido firmada por el ministro de Fomento y en breve se publicará en la *Gaceta* una real orden aclaratoria á la ley de caza de 28 de Septiembre último, por la que se autoriza para cazar hasta el día 31 de Enero diez clases de pájaros, por ser esencialmente granívoros, que tanto perjudican á la sementera en esta época del año, estando comprendidos por lo tanto, entre otros, la alondra, calandria, triguero, terrero, zorzal, gorrión y cogujada.

Continúa el tiempo con el temporal de lluvias. Tanta agua perjudica grandemente el nacimiento de las semillas que, faltas de desarrollo, se ven hace más de un mes anegadas y sin posibilidad de crecimiento. Los ríos de esta montaña arrastran abundantes corrientes, y ellas, en los predios ribereños, vienen causando perjuicios con las elevaciones de su caudal, que ha adquirido bastante importancia.

De *El Globo*:

“Los asuntos de Cuba no han experimentado variación sensible.

Pero si no hay noticias nuevas, hay en cambio algo que conviene recoger, y este algo es un artículo publicado en el *Diario de Barcelona* por el viejo

y autorizado periodista conservador Sr. Mañé y Flaquer, y en el cual opina que debe buscarse una fórmula que impida la ruptura de relaciones con los Estados Unidos.

Esta opinión tiene una segunda parte, y es la frase que otro periodista estampa y que reproducimos á la letra.

“Para concluir—dice—transcribo el final de un diálogo, cogido al vuelo, entre cierto influyente personaje y otro que tiene en la milicia elevada jerarquía:

P.—¿Pero no cree usted que con la realización del último empréstito termine pronto la guerra?

M.—Según todas las señales, presumo que *tendremos guerra mientras quede un centavo de ese empréstito*.

Sin comentarios.”

Tampoco nosotros los hacemos, porque no ha menester. Los comentarios los hará el lector, y seguramente serán los mismos que á nosotros se nos ocurren.

Entre la fuerza de carabineros de esta Comandancia se está haciendo una colecta, cuyo producto será enviado á *El Imparcial* para unirlo á la suscripción á beneficio de los soldados. Como en todas ocasiones, también en esta el cuerpo de carabineros dará gallarda prueba de su patriotismo.

El personal de la Comandancia y Parque y la fuerza de Artillería destacada en esta plaza honró ayer á su excelsa patrona Santa Bárbara con una misa rezada, y hoy ha dedicado un recuerdo á sus compañeros difuntos con una misa de *requiem*. La situación triste que la patria atraviesa ha hecho desaparecer por este año el esplendor con que en los anteriores celebraba su fiesta el arma de Artillería. No ha habido más que un rancho extraordinario para la tropa.

Justamente llaman la atención las elegantes cajas de mazapán en caprichos, expuestas en el escaparate de la confitería de nuestro buen amigo el acreditado industrial señor Domínguez, ya por su calidad, ya por ser de fabricación del referido establecimiento. Recomendamos á los aficionados al *torta* visiten dicha repostería, seguros de que encontrarán satisfecho su gusto, por más exigente que éste sea.

PERDIDA

En el tren ascendente de Huesca á Jaca del miércoles 2 del corriente, al apearse un viajero en la estación de Sabiñánigo se dejó olvidado en un vagón de tercera un tapaboca de color claro y cuadros grandes á los dos lados.

Se suplica á los viajeros de aquel día que por no saber á quien pertenecía hayan podido recogerlo, lo devuelvan á esta imprenta, donde se les dirá quien es su dueño y se gratificará.

VARIEDADES.

CANTARES

Quando dos que se han querido se encuentran en una calle, ni saben lo que decirse, ni saben como mirarse.

Quando paso por tu casa, como si fuera una iglesia, siempre me quito el sombrero y rezo por que me quieras.

No cambio mi escapulario por un millón de millones, que allí me guarda tu rizo la Virgen de los Dolores.

NARCISO DIAZ ESCOBAR.

EPIGRAMAS

Al dar al chato Laguna la carta de vecindad, la local autoridad le puso:—Nariz, ninguna.

Hijo de la Gran Canaria don Juan Larios y Terreros, tiene amigos forasteros de importancia extraordinaria.

Su criada fementida oyó esta orden de Larios:—Mañana llegan canarios; prepare albergue y comida.—Y ella, que se pinta sola para hacer lo que él le mande, compró una jaula muy grande y dos libras de escarola.

EUSEBIO BLASCO.

MERCADO DE CEREALES

Conocida la elevación de precios en los mercados extranjeros, puede preverse como inevitable el alza en los españoles, si nuestro Gobierno no decreta bajar el tipo arancelario; tipo subido que hoy ya no tiene razón de ser, pues con él no se protege a los labradores, en cuyos graneros no queda un solo litro de granos, sino que viene a hacer más difícil la situación de la clase trabajadora por el alto precio que obtendrá el primer artículo de consumo. Mas como de estos gobiernos excesivamente *proteccionistas* no hay que esperar la reforma de ese arancel que a nadie *protege* en esta ocasión más que a los especuladores, no es aventurado augurar para muy pronto una nueva y no pequeña alza en los precios. A estos augurios obedece la firmeza con que se han sostenido en la presente quincena.

He aquí los que han regido en algunas plazas.
Zaragoza. — Trigo catalán monte, de 47 á 49 pesetas el cahiz ó sean 179'36 litros; hembrilla, de 43 á 45 pesetas; huerta, de 40 á 41 id.; cebada huerta, de 23 á 24 id.; Centeno, á 27 id.; Avena, á 18 id.
Lérida. — Trigo de 1.ª clase los 56 kilos, á 21 pesetas; id. de 2.ª á 20 id.; id. de 3.ª á 19 id.; centeno á 14 id.; cebada los 40 kilos á 9 id.; avena á 7'50.
Barcelona. — Trigo candeal Castilla, de 33'63 á 34'09 pesetas los 100 kilos; cebada, de 18'25 á 19'50 id.; avena, de 22'50 á 23 id.
Huesca. — Trigo, á 43 y 44 pesetas; cebada, á 23; avena, á 22.
Jaca. — Trigo, 5'12 pesetas fanega con peso de 18 kilos; cebada, 3 id. id.; avena 2'25.

MOVIMIENTO DE POBLACION
 DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE ÚLTIMO

Nacimientos.

Día 4 Esinerado Fatás y Castán, de Antonio y Mariana. Día 7 Isabel Lapieza y Jalle, de Julián é Isabel. Día 14. Cristina Vequeiro y Sampietro, de Acacio y Sebastiana. Día 21, Melchora Javierre y Dieste, de Pablo y Gavina. Día 22, Félix Lardiés y Rapún, de Vicente y Constantina. Día 23. Presentación Sánchez-Cruzat y López, do Mariano y María. Día 23. José María Oto y Garós, de Agustín y María. Día 24. Presentación Casajús y Miravete, de Andrés y Andresa. Día 24. Filomena Buil y Segura, de Jerónimo y Vicenta. Día 30 Gregorio Jiménez Luna, de Juan y Dolores. Día 30. Valeriano Pueyo y Mateo, de Ramón y Generosa.

Defunciones.

Día 5. Pablo Aso Monreal, de 1 año. Elisa Campo Jalle, de un año. Día 6, Dolores Olivir Olosagarri, de un año. Día 11. Dámaso Andía Lacasta, de 51 años. Día 14. Antonia Casajús Gil, de 28 años. Día 15. José Anglada Moré, de 7 años. Día 16. Fausto Juan Barrio, de 3 años. Día 17. Casimira Yacaicoa Berástegui, de 62 años. Día 19. Francisco Visús Betrán, de 36 años. Día 25. Mateo Acín Zabarras, de 65 años. Día 25. Silverio Prado Rabal, de 36 años. Día 30. Policarpo Revuelta Revuelta, de 65 años.

Matrimonios.

Día 4. Lorenzo Chamorro Calvo y Gregoria Campo Ra-

món. Día 25. Antonio Gómez García y Pascuala Vives Cortes. Día 30. Antonio Isaac Viscasillas y Juliana Jarne Artero. Martín Ansorena Sabas y María de Gracia.

SECCION RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

6 DOMINGO.—II de Adviento.—Ntra. Sra. del Llanto. Santos Bonifacio, Emiliano, Mayorico, Policronio, Nicolás de Bari, Apolinar, y Santos Dativa, Dionisio y Leoncio.
 7 LUNES.—Ntra. Sra. de la Cabeza. Santos Gorgonio, Policarpo, Teodoro, Ambrosio, Urbano, y Santa Victoria.
 8 MARTES.—LA PURÍSIMA CONCEPCIÓN DE NUESTRA SEÑORA. Santos Estier y Guntilde.—Fiesta solemne en la Catedral. Por la tarde da principio en la iglesia de las Escuelas Pías la novena de la Purísima.
 9 MIÉRCOLES.—Ntra. Sra. del Portal. Santos Restituto, Pedro, Primitivo, Publiciano, Cipriano, y Santas Leocadia y Valeria.
 10 JUEVES.—Ntra. Sra. de Loreto. Santos Melquiades, Garpóforo, Gemelo, Invento, Menas, y Santas Katalia de Mérida y Romaniana.
 11 VIERNES.—Ntra. Sra. del Puerto. Santos Barsabas, Crisanto, Eutiquio, Ponciano, Dámaso, Sabino, Daniel y Santa Julia.
 12 SÁBADO.—Dedicación de las Catedrales de Huesca y Jaca.—La Aparición de Ntra. Sra. de Guadalupe de México. Santos Alejandro y Crescencio, y Santa Amouaria.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

EL SOL

CALVO y MARTÍNEZ

Esquina á las calles MAYOR y CARMEN

Javón de Reus, 3 kilos (cuarterón) 9 reales.
 Arroz de Valencia, 3 id. » 4 »
 Café tostado superior, 1 kilo 21 »

Adviértese que estos precios tan reducidos son reservados para las personas que compren otros artículos.

EL SOL

SELLOS

Se compran y venden grandes y pequeñas colecciones de sellos de todas las épocas y de todas las naciones. Los españoles, según su época, se pagarán á buen precio.

Dirigirse á Blas Mur, Rue de Port de Castets, 15, Bayonne (Francia.)

CLASE DE DIBUJO

de

Fermin Sánchez Bizcarra

BELLIDO, 26

Lecciones de Geometría, dibujo natural, lineal y de adorno

HORAS DE CLASE, DE 7 Á 9 NOCHE

CLASES ESPECIALES

Se hacen ampliaciones y reproducciones al lápiz y al óleo, restauración de cuadros antiguos, pintura de paisaje, letras y flores en seda, raso, cristal, porcelana, etc. y toda clase de dibujos.

Dibujos para bordar

DESDE 1.º DE DICIEMBRE

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS Y ULTRAMARINOS

DE

LAUREANO COSTA

VERDADERA OCASION

Á BENEFICIO DEL PÚBLICO

Vuelas, Muselinas, Cachimires, Merinos en lana y algodón, desde 40 céntimos en adelante. Velos, Granadinas, Sargas, Mantillas de blonda tohalla y redondas, desde lo más barato hasta lo más selecto. Lanasy gergas para trajes de señora.

Pañetes, franelas, otomanes, tricots, lanillas y matalasé, propios para faldas y abrigos, todo muy barato. Para caballeros, estambres, gergas, bicuñas y tricots, desde 12 pesetas, corte de traje, en adelante.

Lanas de todas clases doble ancho para vestidos de señora, desde 50 céntimos en adelante, y para caballeros completo surtido desde 3 pesetas.

Cretonas á 25 céntimos. Armures á 25 céntimos. Satenes, piqués, rasos con dibujo y telas caladas desde 50 céntimos. Retortes hilo de 4 á 12 palmos. Lienzos y caserillos desde 50 céntimos. Cotonos, desde 25, gran surtido.

Rehas, costureras grano de oro, entretelas é infinidad de clases que no enumero, de 25 á 60 céntimos.

Franelas para camisas, desde 40 céntimos. Para trajes, desde 35 id.

Gran surtido en mantas de lana para viaje y para cama, así como completo surtido en tapabocas, camisas interiores para abrigo y garibaldinas.

Pantalones de punto inglés y camisetas, los de 5 pesetas á 2'50. Toquillas y pelerinas.

Panas lisas, de cordón y dibujo, para caballero, de 1'50 á 4 pesetas.

Panillas para adornos, agremanes, pieles y todo lo concerniente á pasamanería, gran surtido y economía.

Como todo pienso cederlo en condiciones ventajosas para el público, espero verme favorecido visitando esta casa, y verá que estoy dispuesto á corresponder á las múltiples atenciones que le debo.

Garbanzos castellanos, Galletas, pastas para sopa, Especies para embutidos, garantizando su inmejorable calidad.

LAUREANO COSTA